
! ! ! !实验室里的有害废料要如何处
理才算安全？食堂的厨余垃圾都去
哪儿了？!日是世界环境日，上海也
正在全力推进生活垃圾分类。在上
海纽约大学，这儿的学生和老师早
已行动，掌握了各类垃圾的分类小
窍门，争当“环保达人”。在申城高
校，一些大学生把创新创业瞄准了
垃圾分类这一新领域。

划分区域细分垃圾
上海纽约大学的垃圾分类管

理，主要基于不同的功能区予以划
分，其中包括教学区域、食堂、咖啡
吧、收发室、公共区域、宿舍、实验室
等，在不同的功能区都设有专业用
途的垃圾分类。
高校普遍设有实验室，如何处

理实验室垃圾，上海纽约大学也有
自己的探索。学校设置了专门的放
置点，垃圾主要分为两大类：固体危
废和液体危废。而液体危废则细分
为废酸、废碱及有机废液，回收频率
则根据实验室危废情况而定。
值得一提的是，学校的两位教

师在获得“绿色资金”的支持后，正
着手将学校教学楼 "楼的一处空间
打造成“再造空间”。两位发起者希
望，将塑料回收活动中获取的数据
结果，用于推动学校出台一次性塑
料的使用制度。

创新瞄准垃圾分类
一只黄黄的大箱子，正“杵在”

上海电机学院的校园里。这是由该

校大学生创业团队自主研发的智能
回收箱，其以资源分类为核心功能，
通过箱体人性化设计，可适用于学
校、社区等各种场景。回收箱拥有自
动识别、满载预警、智能称重、温度
预警、户外防水、#$%定位功能、杀
菌除臭、夜间照明、自动感应门等功
能。上月中旬，智能回收箱开始试运
营，很快吸引了学校学生和周边居
民前来体验，智能回收箱不小的“肚
子”很快被填得满满当当。目前回收
品类主要包括纸类、旧纺织品、塑料
瓶、旧电池。
这一项目的创始人，是上海电

机学院七名大学生，去年他们就开
始互联网&旧衣物回收项目。他们
发现，不仅仅是旧衣物，同学们平时
攒下的纸箱和塑料瓶也缺少回收途
径。这让他们觉得是一个新的发展
方向：互联网将助力垃圾分类。

在团队负责人郇恒伟看来，这
个世界本没有垃圾，有的只是放错
位置的资源。“希望通过我们的智能
回收箱，更多的人可以学会并做好
垃圾分类。”未来一年，团队计划在
高校和小区落地 !'((台设备，让更
多的人接触智能回收箱，真正实现
垃圾分类的效果。
无独有偶，在上海工程技术大

学，该校 )(*+届毕业生刘涛推出
“盒盒再生”项目。通过在松江大学
城宿舍区的快递点旁放置回收废纸
盒的机器，引导学生把废旧纸盒、旧
书本投入机器，即可获得相应的盒
盒币，其后可以在项目平台上换购
包括零食、日用百货等商品。定期收
到的废旧纸盒、书本则提供给环保
再生企业。 本报记者 郜阳

提案的故事
纪念人民政协成立 周年70
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! ! ! ! *,-,年 "月 .日!!日，上海
市各界代表会议（简称市各代会，
上海市政协的前身），在逸园饭店
/遗址位于今文化广场0 顺利召开，
出席代表由市军管会和市政府商
定邀请，共 1!1人，会议中心议题
是团结起来，为粉碎敌人封锁、建
设新上海而奋斗。后曾任市政协副
主席、全国政协副主席等职的工商
界人士刘靖基，领衔提交了提案
《上海市各界代表会议提案·关于
生产问题之一》，这就是上海市政
协最早诞生的“一号提案”。那么，
上海“一号提案”里到底有些什么
内容？有着怎样的来龙去脉呢？

!各代会"问计于民
由于受历史条件限制，当年

的提案均未正式编号。笔者在市
档案馆相关卷宗里，查到的是《上
海市各界代表会议提案·关于生
产问题之一》，封面标明“上海市
人民政府印”，日期为“一九四九
年八月”；建议的内容属解放初
“当务之急”，主要提案人刘靖基
是民族工商业者的杰出代表，这

就是上海的“一号提案”！
*,-, 年 ! 月 )+ 日，上海解

放，但面临的形势极为严峻：国民
党军队溃退前进行大肆掠夺和破
坏，使经济陷于瘫痪，社会秩序混
乱，市场价格波动。!月 )"日，上
海市人民政府成立，陈毅担任市
长，随即把肃清残敌、保护人民民
主自由、完成接收和恢复生产作为
三大任务。
解放初，申城汇集民族资产阶

级上层人物、各民主党派和无党派
代表人士，以及文化、教育、医卫、
科技界知名人士，他们中的许多人
与党组织早就有交往和合作，这为
开展爱国统一战线和人民政协工
作，提供了良好条件。1月 *日，华
东局统战部成立，陈毅兼任部长，他
强调“统一战线对全国人民有利，对
社会主义有利，对劳动人民有利”。
进城之初，他就拜访宋庆龄、沈尹
默、张澜、张元济、颜惠庆、任鸿隽
等，又分别参加民主党派地方组织、
总工会、妇联、工商界和科技界的集
会，广泛与各界人士交谈。

1月 )日，陈毅邀请盛丕华、
胡厥文、荣毅仁、刘靖基、蒉延芳等
,( 多位本市工商界人士座谈，他
明确表示“党保护民族工商业，实

行公私兼顾、劳资两利”。刘靖基很
激动，发言表示要与政府合作。荣
毅仁回家后，向焦急等待的各厂厂
长宣布“明天开工，明天就开工”。
陈毅持续开展统战工作、全力

关心群众生活，充分调动了各界人
士的积极性。于是，上海市各代会召
开了，才解放两个多月，申城就建立
传达政策、联系群众的协议机关，这
充分体现了问计于民的诚意。

提出!迫切之建议"

解放初期，上海作为我国纺织
工业发源地，民族资本纺织业拥有
纱锭 *.,万枚，占全国总锭数的
)+2，可谓举足轻重。为了让民营棉
纺业摆脱困境，尽快恢复生产经营，
刘靖基邀同行一起摸清问题、探索
办法，很快形成了有分量的提案。

《上海市各界代表会议提
案·关于生产问题之一》内含两件
提案，由刘靖基领衔，提案人中的
荣毅仁（后曾任纺织工业部副部
长、国家副主席等职），也是民族工
商业者的杰出代表，韩志明、郭棣
活、周志俊等均为纺织业翘楚。其
中指出“各私营纱厂存棉平均不足
三周之用”，“面临减产停工之危
机”，建议组织采购原料的联合机

构、银行给予资金支持，并设立上
海棉纺织业生产辅导委员会。附录
里有一份调研报告，说明“危机当
前，不得不作迫切之建议”，呼吁
“团结一致，以求克服当前困难”。
此提案对存在问题反映中肯，对解
决方法陈述细致。

提案在市各代会上引起热烈
反响。陈毅很关心私营纱厂的困
难，曾走访刘靖基等，并指示银行
给予低息贷款。他还帮助郭棣活将
永安纱厂搁置于香港地区和日本
的纺机、棉花运回上海。由于刘靖
基等一批有识之士的助力，市政府
及时采取措施，帮助民族资本纺织
企业克服原料匮乏、资金枯竭、开
工不足等困难，使之逐步恢复元
气。到 *,!(年 *)月，申城民族资
本纺织企业的棉纱月产量，创造了
抗战胜利以来月产量的最高纪录。

真知灼见有功劳
*)月 !日，市各代会一届二次

会议决定，成立市各代会协商委员
会（简称市协商委员会），选举产生
!)名委员，其中包括荣毅仁、刘靖
基。*)月 *+日，市协商委员会第一
次会议召开，选举陈毅为主席，刘
长胜、胡厥文为副主席，还讨论了

提案工作等。此后，陈毅坚持出席
会议，同委员们一起协商多种事
宜。与会的民主党派、工商界人士
觉得，每次听他讲话都很“解渴”。

可以说，在解放初期，申城政
协工作起步很快，而且，市各代会
及协商委员会的可贵探索和实践，
具有示范效应。在此氛围中率先亮
相的刘靖基提案，则调研深入，分
析透彻，建议可行，具有重要的史
料价值。

如今，大半个世纪过去，已难
以寻访昔日市各代会代表、市协商
委员会委员，聆听他们介绍建言献
策的成果。但早年就投身革命的老
同志王尧山（曾任市纪委书记、市
委党史资料征集委员会主任）介绍
过：“解放初期，我担任市委组织部
长，关心过市各代会和市协商委员
会工作。市协商委员会的委员来自
十多个方面，是在上海乃至全国有
声望、有影响、有代表性的人士。对
于荣毅仁、刘靖基等知名人士，有
较深的印象。到 *,!)年，上海工农
业总产值比 *,-, 年增长 ,*3!2，
那些委员的真知灼见功不可没！”
随着他发出的感叹，当年委员们忙
碌的身影仿佛浮现于眼前。

本报通讯员 朱少伟

上海“一号提案”诞生的来龙去脉
呼吁!团结一致"以求克服当前困难#

! ! ! !今天一大早起来!在朋友圈"

微信群看到很多问候语# 端午安

康$ 这是很有意思的事!因为在很

多年前!我们都说%端午快乐&' 这

是我们重拾传统!向传统致意的方

式( 但传统也是在变化之中的!其

实大可不必墨守陈规(

如果我们说)端午快乐&!可能

会有人说你无知!因为端午节的缘

起是为了纪念投江而死的爱国者屈

原(所以这一天似乎不适合太高兴!

说平安健康比较中性一点( 这听起

来似乎非常有道理! 而中国人对传

统文化是非常尊重和热爱的! 所以

当几年前有专家郑重指出来后!大

家都非常听话地改了节日祝语(

但有一天我听一个德高望重

的民俗学家说! 你说端午快乐一点

没问题! 过节本来就是高高兴兴的

嘛!不必太拘泥(我听了有点醍醐灌

顶的感觉(确实!一定要让人回到上

千年前的历史氛围不免牵强(

宋代诗人陆游写了一首端午

诗#重五山村好!榴花忽已繁(粽包

分两髻!艾束著危冠(旧俗方储药!

羸躯亦点丹( 日斜吾事毕!一笑向

杯盘(他诗里已经没有什么悲戚的

情绪了!看风景*赏风俗*吃美食!

就是我们现在过端午节的方式了(

其实古来端午最大的民俗活动就

是赛龙舟!这是最热闹*最欢乐的(

我想即便屈原在天有灵!也一定是

大感欣慰的(他的愿望不就是国家

繁荣*人民幸福吗+

其实民俗的流变!古今中外皆

是如此( 比如西方情人节!缘起也

并不是一件美妙的事( 很多时候!

纪念和欢愉并非不可调和(

昨天我参加了惠南镇乡村振

兴论坛! 结束后品尝了农家点心(

发现小时候的味道)塌饼&里放了

枣泥!皮也变得又薄又脆!口感较

之往日好了不少(又想起老家做的

汤圆!以前甜馅是捏个尖的!现在

改成咸馅捏个尖了!而我一直还不

适应!总是要吃错( 但这些都无伤

大雅!最重要的是!我们依然记得

传统!并努力去传承发扬(

沪上高校垃圾分类!花样$多

民俗的变与不变 沈月明

巧布置 辟!再造空间"

开!脑洞" 设计回收箱

! "月 #日是第十一个“世界海洋日”和第十二个“全国海洋宣传日”，“海洋日$保
护海洋生物多样性主题活动”在上海长风海洋世界举行。活动现场，孩子们通过参观
海洋世界，与海洋生物近距离接触，了解海洋生物的知识。 杨建正 摄

"月 #日
!世界海洋日"
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新时尚垃圾分类


